

DIARIO DE TERUEL.

PERIÓDICO DEMOCRÁTICO Y DE INTERESES GENERALES.

Precios de suscripción.

En Teruel.—1 mes. 1'25 pts.
Fuera. . . .—3 meses. 4.

Pago anticipado.

Anuncios.

Se insertarán á precios módicos y convencionales.

La correspondencia al Director.

Martes 20 Abril 1886.

ADVERTENCIA.

Siendo muchos los suscritores de fuera de esta capital que se hallan en descubierto con la administración de este periódico, por uno y dos trimestres de suscripción, les rogamos, una vez más, se dignen solventar sus adeudos para poder cubrir los considerables gastos que la publicación lleva consigo.

MARRUECOS.

I.

Carácter de sus habitantes. La mujer mora. Benegados.

El imperio de Marruecos tiene oficialmente reconocida una extensión que equivale á los dos tercios de España. El Sultan no ejerce, sin embargo, más que una jurisdicción nominal en varias de sus kábilas, con las que anualmente entra en batalla con el fin de cobrar las contribuciones, aunque rara vez lo consigue. Las kábilas rebeldes, que son todas las que viven al Sur del Atlas, prefieren verse exterminadas á reconocer la soberanía del Sultan.

Tánger es la capital diplomática del Imperio, y aquí residen todos los ministros y agentes generales, mientras el Sultan reside habitualmente en Marruecos ó Fez. Esto envuelve una doble ventaja, pues los diplomáticos no se vienen á sufrir las molestias consiguientes á los viajes por el interior, y el Sultan, por su parte, viviendo lejos de los ministros europeos, se libra de no pocos disgustos.

Lo que más llama la atención de esta pobre gente es la sencillez en su modo de vivir. El moro no tiene idea de comodidades ni de lujo de ninguna especie; en general se halla satisfecho con un poco de *cuscuz* para comer y una *chilaba* para vestir. A excepción de los más acaudalados, que son muy pocos, la casi totalidad no tienen muebles en las casas, ni sus habitaciones, por lo reducidas, ocasionan dispendios. De aquí que con casi nada se mantienen y viven relativamente felices, y por añadidura apenas conocen lo que es trabajar.

Holgazanes por naturaleza, por el clima y por no sentir tampoco la necesidad del trabajo, se ven en cierto modo obligados al *dolce far niente* por las leyes

del país, que ponen á todo moro rico en el duro dilema de entregar al Sultan la bolsa ó la vida.

La casa del ministro de Estado, hoy Sidi Torres, no es más que un patio formado por cuatro paredes, en una de cuyos lados hay cuatro habitaciones pequeñas. El salon de recibo no tiene más muebles que los cajones que cubren el suelo, un tintero, una salvadora de barro cocido y algunas docenas de pliegos de papel y sobres de cartas. Los moros ricos se permiten algun pequeño extraordinario en muebles y objetos de plata. La clase media y la pobre no conocen estrados, ni sillas, ni mesas, ni camas, ni objeto alguno fuera de algunas cazuelas de barro ó cuencos de madera. Su alimento ordinario es el *cuscuz*, especie de sopa de sémola, y si pueden, añaden huevos, leche, queso, carne de vaca ó de camello: alimentos todos cual los produce la naturaleza. ¿Qué necesidad tienen por lo tanto, de trabajar gentes de tan escasas necesidades, ni qué á torturar la imaginación, si con tan poca cosa llevan una vida de príncipes? De seguro que no veremos todavía en muchos años reproducirse en los sokos marroquíes las escenas socialistas de *Trafalgar Square*.

La mujer, tal cual la conciben las naciones cristianas, no existe aquí. El nacimiento de una niña es causa de duelo y tristeza para la casa. Cuando crece, no llega, ni en el caso de extraordinaria hermosura, á sentir las caricias del padre, ni conoce el amor de sus hermanos. Cuando llega á los doce ó catorce años, su padre contrata el casamiento y la vende al jóven que mayor cantidad ofrezca, sin consultar nunca á su corazón. Casada no llega jamás á ocupar en la casa el rango que en Europa tiene una criada; es algo menos que esto, y gracias que no se la coloque bajo el nivel de las bestias. Cuando es vieja, se le tolera, en la casa, y lo que es mas inconcebible, ni aun cariño de sus propios hijos llega á captarse.

En cambio el hombre lo es todo. El padre idolatrará el hijo varon y se hace acompañar de él á todas partes. El jóven monta siempre á caballo en los viajes, y el padre le acompaña á pié. «Baba, ¿viene muy crecido el río? Baba, ¿de quién son estos campos? Baba, ¿cuando llegaremos á casa? «Y el bueno del Baba responde cariñoso á cuantas pre-

guntas le hace su pequeño Mustafar, porque en el vé á su propia sangre. Al llegar á casa, la pobre hermanita, más pequeña aún, no ha venido del campo, porque el peso del haz de leña, demasiado grande para sus débiles fuerzas, le hace venir despacio y jadeante tras de su madre, á quien desde sus más tiernos años la sigue en una vida de desventuras. ¡Cuántos ejemplos de esto no se vea aquí todos los días! ¡Solo el Cristianismo con sus divinas leyes hace feliz el hogar!

El tipo del renegado va ya escaseando por fortuna. Casi todos ellos son fugitivos de nuestros presidios y llevan una vida misarable. Conocen el Imperio palmo á palmo, y se hacen famosos por sus fechorías. Suelen seguir dos carreras: la de curanderos y la de artilleros del sultan. Los primeros recorren las kábilas con algun libraco y viven de lo que les dan sus clientes. El moro cree que todo europeo es médico por necesidad, y el renegado se aprovecha, cuanto su miserable condición le permite, de la credulidad de los moros. Uno de estos curanderos estaba días pasados ejerciendo la facultad en medio de una plaza, rodeado de un enjambre de moros harapientos. Uno por uno se iban llegando mientras el doctor ojeaba un libro pretendiendo curar conforme á las recetas allí contenidas. El libro era una historia, en ingles, de los Países-Bajos.

Como el renegado nunca dice que no á todo lo que se le pregunta, y no hay ciencia ni arte que no pretenda conocer á fondo, el Sultan confía á estos sus advenedizos súbditos la resolución de muchas de las cuestiones que sostiene á balazos con sus rebeldes kábilas. Hace poco tiempo dirigía el Sultan una de estas batallas. Dos piezas de artillería eran manejadas por los renegados. La lucha llegó por ambas partes á trabarse cuerpo á cuerpo, y ya la vida del Sultan se hallaba en pelipero cuando los renegados, que hasta entonces yacían echados en el suelo sin cuidarse gran cosa de lo que sucedía hicieron uso de los cañones y barrieron el campo quedando ambos ejércitos deshechos y destrozados. Merced á esta forma de resolver la cuestión, el Sultan salió libre del peligro. Por el estilo son casi todas las hazañas de estos renegados, ra-

zon por lo que gozan de la protección del Sultan. El número de ellos asciende, según los datos más fidedignos, á unos trescientos.

R. M. Cabello.

Correspondencia.

Madrid 16 de Abril de 1886.

Sr. Director del DIARIO DE TERUEL.

Un periódico de la mañana publica una nota á todas luces oficiosas, y que parece encaminada á ofrecer á la prensa y á círculos políticos materia abundante de discusión, separando la atención pública de otros asuntos que al gobierno no debe convenirle sean por ahora traídos y llevados en la forma en que se trae y llevan desde hace algunos días. Por ejemplo, lo referente á la Presidencia del Congreso.

Veamos, pues, lo que dice la nota oficiosa. Comienza por consignar que el programa político del gobierno es ya bien conocido. Sin embargo, añade y hay que agradecerlo, que consiste en la integridad de la Constitución, expresándose en leyes orgánicas el contenido del proyecto de ley de garantías que redactaron los señores Alonso Martínez y Montero Ríos y que sirvió para el ingreso de los demócratas monárquicos en la fusión, proyecto sancionado después por el partido liberal de la dinastía.

Se dice también que se reformarán las leyes político-administrativas y jurídicas en sentido progresivo; reformas económicas y administrativas que aumenten y desenvuelvan la riqueza y movilicen la administración peninsular y ultramarina, creación de la marina de guerra y fomento de la mercante, y las ofrecidas reformas en el ejército.

Todo esto como programa está bien, pero falta que se cumpla, pues sabido es que los programas políticos pocas ó rara vez se llevan á cumplida realización.

Poro aún se ofrece más. Se ofrece presentar al Congreso, desde las primeras sesiones, tres importantes proyectos de ley que tendrán por objeto reformar esencialmente en sentido liberal y progresivo, la municipal, provincial y electoral, hoy vigentes.

Para que se pueda entrar desde luego en la discusión de estos proyectos se dá á entender que en la próxima legislatura no habrá mensaje pretextando la posibilidad de que el estado de la regente le impida abrir personalmente las Cámaras.

Caífico esto de pretexto porque si el gobierno quisiera habría mensaje aunque la regente no pudiera concurrir á la apertura. Se trata de evitar un debate político, pero tengo por seguro que no se conseguirá. Hay oposiciones que tienen interés político en que se discutan ciertas cosas, y se discutirán aunque así molesten al gobierno, haya ó no mensaje, y concurra ó deje de concurrir la regente.

Por de pronto lo que se echa de ver á cambio de tantos ofrecimientos, es que se relega al olvido la famosa l-y de garantías, y aquello del matrimonio civil, establecimiento del jurado, universalización del sufragio, ó sufragio universal,

y todo aquello que se ofreció con acompañamiento de bombo y platillos, parece ya, como dejo dicho, abandonado en lo que tenía de más sustancial al menos, pues eso significa, y no otra cosa, el ofrecimiento vago é indeterminado que hoy se hace de llevar esas reformas á las leyes orgánicas.

Algo de esto anunció ya en su reciente discurso, pronunciado ante los electores de Orgaz, su diputado electo, el señor ministro de Estado, ahora se comprende bien por qué le felicitó el Nuncio cuando tuvo conocimiento de aquel discurso. La felicitación del representante del Papa, sería seguramente por lo que dijo el señor Moret con referencia al matrimonio civil, y á las relaciones entre el gobierno y la Iglesia.

Por de pronto el gobierno conseguirá su objeto, que, como digo al principio, consiste en apartar toda discusión por ahora, de lo referente á la Presidencia del Congreso, asunto delicadísimo, que si no se trata con la debida circunspección puede ser un semillero de complicaciones y de disgustos, no solo para el gobierno, sino también para otros intereses.

El «Círculo de la Unión Mercantil,» atento siempre á cuanto pueda convenir á las clases que tan directa como legítimamente representa, teniendo presente que muy pronto se ha de dar cumplimiento al decreto sobre creación de Cámaras de comercio, ha dispuesto la reunión de un Congreso Mercantil en Madrid, cuyas tareas deben comenzar el 17 de Mayo próximo. Muy pronto se pasarán á las provincias todas las necesarias invitaciones.

La entrada del señor Moret en el ministerio de Estado fué saludada con aplauso por todos los que esperaban grandes beneficios para el país por medio de los tratados de comercio. Uno de los principales es el proyectado con Inglaterra suspenso indefinido desde la desdichada gestión del señor Elduayen. No se sabe lo que sobre este asunto habrá hecho el señor Moret, pues se trata de negociaciones pendientes que, por su índole especial, deben permanecer ocultas á las miradas de los profanos hasta que se hallen ultimadas, pero los ministeriales anticipan ya sus aplausos fundándose en un telegrama recibido hoy de Londres, en el cual se dice que, contestando á una pregunta hecha en la Cámara de los Comunes, manifestó el Subsecretario Mr. Boyce que si se llega á un arreglo con España no será de carácter transitorio. Además hay en nuestro favor el precedente de que el actual gobierno inglés ha renunciado á su proyecto de aumentar los impuestos sobre vinos y alcoholes, proyecto que imposibilitaba casi en absoluto todo concierto comercial entre ambos países.

De candidaturas senatoriales de oposición se sabe aún muy poco haber comenzado muy tarde los trabajos preparatorios. Los coalicionistas de Gerona darán sus sufragios al ex-ministro señor Suñer y Capdevila.—G.

LA CAJA.

Y se continuará, dijimos, y h-tenos aquí pluma en ristre dispuestos á señalar nuestras últimas averiguaciones.

Entra el gacetillero demudado y taciturno.—¿Qué te pasa? preguntámosle con alguna sorpresa, en vista del semblante que tenía.

—¡Es muy grave! señor director, ¡es muy grave!

—¿Qué es muy grave, hombre?—La caja, señor director.

—Pues cuánto pesa?—No es que pesa, contestó: lo que contiene es grave y serio.

—Grave y serio... y, queriendo adivinarle preguntamos: son monedas de á cinco duros?

—No señor, pero por ellas tiene lugar el horripilante cuadro que mis ojos han visto! Miraba yo á través de un cristal ordinario que la caja tiene en un pequeño orificio de la parte superior. Un mancebo fuerte y robusto aparece hácia donde está la salida de esa caja, impidiendo con torva faz y ademanes de verdugo el paso que intentan dar una multitud de seres parecidos á sombras humanas, vestidas de silabatos. Esas sombras no hablaban porque habían gastado sus pulmones sin poderse hacer oír; pero se juntaban unas á otras combinando las letras de las palabras que hubieran dicho si les fuera dado hablar. En aquellas combinaciones pude leer algunas como: vampiro,—te—has—alimentado—con—nuestra—sangre—¡verdugo!—y otras y otras.

La multitud se iba agolpando cada vez más. Aquellos seres parecía que por momentos iban sacando fuerzas de flaqueza: el mancebo se sentía, á mi parecer, con brios más apagadas por lo largo de la contienda; pero aun resistente y amenazador.

Este espectáculo me tuvo un rato pensativo, porque cuando con mi antejo vi la caja me pareció se había descolgado de una punta de la luna que tocaba en lo alto de elevada sierra y que deslizándose poco á poco llegó hasta Teruel.

En vista de lo que ahora producía mi éstasis, he comprendido que mi antejo no es bastante bueno y me hizo padecer una ilusión óptica que no explico porque todos la comprenderéis. La Luna se trasponía por la sierra donde bajaba un Pandora de estos tiempos, transportando esa caja. Los males que ella encierra son de su propia fabricación y contra el que los ocasionó se vuelven y terminó diciendo: No hagamos males, porque ellos nos azotarían más temprano ó más tarde.

Pasado bien. Vuelvo á mi observatorio. Hasta mañana.

Crónica.

La Gaceta de ayer contiene las disposiciones siguientes:

Gobernación.—Real decreto autorizando á dicho ministerio para que sin las formalidades de subasta alquiera, con destino á los establecimientos penales, 10 000 mantas de las condiciones estimadas como admisibles por el Consejo, penitenciario en la subasta anunciada por real orden de 8 de Febrero último, y al precio de 7 pesetas 45 céntimos.

—Otro ídem, precedido de exposición, disponiendo que desde 1.º de Julio próximo todos los condenados á la pena de prisión correccional la sufrirán dentro del territorio de la Audiencia que la hubiere impuesto.

En la elección de compromisarios para senadores, verificada el domingo en las casas consistoriales, tomaron parte 62 de ellos 45 concejales.

De la urna salieron 42 candidaturas liberales y 20 conservadoras, resultando elegidos don Vicente Buj, don Francisco Garzaran y don Mariano Muñoz Nougues.

El desengaño de los conservadores de esta ciudad ha debido ser grande, pues si entre las clases mejor acomodadas, que según su criterio son los que emiten más libremente el sufragio, no han obtenido mayoría, podrían hacer alardes de arraigo en esta ciudad, por una ilusoria ventaja obtenida hace poco, por condi-

ciones especiales de aquella lucha, las cuales no volverán á repetirse.

El Ferro-carril. que según costumbre trata todas las cuestiones desde el punto de vista que le conviene, faltando á sabiendas á la verdad y á la lógica, procura en su último número, desvirtuar la autoridad de los republicanos que firmaron la carta en la que se reprobó la conducta del *republicano* corresponsal del *Diario de Avisos de Zaragoza*.

El mismo *Ferro-carril* la consideraba indiscutible cuando los mismos señores presentaron la candidatura republicana.

¡Y aun habrá quien haga caso del colega!

Parece ser que la candidatura patrocinada por los conservadores para senadores por esta provincia la compone el Marques de Tosos y el señor Cascajares.

Si el partido liberal, unido y compacto, lucha con verdadera fé política y decidido empeño, la candidatura senatorial conservadora naufragará como indudablemente hubiera fracasado en la elección de diputados la del señor Santa Cruz, si hubiera existido la armonía y previsión que son de cajón cuando se trata de batir al enemigo comun.

Por fortuna en este clasico pais de la libertad y de la democracia no es posible imperen muy largo tiempo sus encarnizados enemigos de siempre, cuya funesta acción contrarrestará el denodado patriotismo de sus hijos.

Este se impondrá á toda costa, despreciando los secretos amañes de todos los reaccionarios juntos.

Hemos oido que el *EL DIARIO* iba á ser emplazado ante los tribunales de justicia por un suelto que días atrás publicó y que juzga depresivo u ofensivo á su honra un personaje conservador.

Si el rumor se confirma tendremos necesidad de preparar árnica abundante, hilas, vendas y trapos para curar las muchas heridas que ha de ocasionarnos el proceso.

Si se compraran con monedas de cinco duros los Jueces, pudieran muy bien echarnos esos señores á Ceuta ó Fernando Póo.

Según comunica el alcalde de Cella al gobernador de la provincia, el día 13 del actual falleció en dicho pueblo con síntomas de hidrofobia la jóven Rosa Corella, por cuya causa la citada autoridad juntamente con el médico titular, han tomado las precauciones correspondientes.

El Diario de Zaragoza en su sección de última hora, publica el siguiente telegrama: «Se dá por seguro en los círculos políticos que el señor Fernandez, gobernador civil de esta provincia, será nombrado secretario del Congreso.

Se indica para reemplazarle en cuanto termine el periodo electoral, á don Pedro Agustín Herrero, muy conocido y querido en esa.»

El rectorado de la Universidad de Zaragoza, ha decidido anunciar, para que sean provistas, las vacantes de escuelas que existen en las provincias de Soria y Teruel, pertenecientes á este distrito universitario.

De La Derecha:

«El cabildo de esta iglesia metropolitana ha cedido el nicho solicitado por el Ayuntamiento en el panteón de la Basílica de la Virgen del Pilar para trasladar allí los restos de la heroína de los sitios de Zaragoza, Agustina de Aragón.»

El Consejo de gobierno del Banco de España, ha acordado que no puedan prestar servicios en una misma dependencia, los parientes hasta el cuarto grado de afinidad y segundo de consanguinidad.

Ha quedado definitivamente resuelto que el

señor Sagasta lea el discurso de apertura de las Cortes

La situación no ha variado en Decazevilles á pesar de que van disminuyendo los envíos de auxilios pecuniarios para fomentar la resistencia de los obreros,

En el banquete con que el alcalde de Madrid ha obsequiado á los concejales no se han hecho alusiones políticas, ni ha ocurrido nada de particular.

Han asistido los señores Veja Armijo y Martos.

Se ha detenido y está convicto y confeso, el autor de la sustracción de 8.000 pesetas, valores declarados, cometida en la administración de correos de Castellón. De los tres empleados presos dos han sido puestos en libertad y respuestos en sus cargos, en debido tributo á su honradez. El administrador continúa preso. Los ocho billetes de mil pesetas han sido recobrados.

Así lo comunica el gobernador de Castellón al ministro.

En cumplimiento de las órdenes recibidas por el ministro de Fomento; el director general de Obras públicas ha mandado llamar á Madrid á los seis ingenieros jefes de las divisiones de ferro-carriles de la Península, los que se reunieron en el despacho del ministro.

El señor Montero Ríos les encargó estricto cumplimiento de su deber, y les recomendó que se reunieran con objeto de que estudiarán las reformas que creyeran conducentes para mejorar los servicios, dando parte de los proyectos que formularan al Director general de Obras públicas.

Con tal motivo, en breve se reunirán los citados ingenieros.

SERVICIO TELEGRAFICO.

Sr. Director del DIARIO DE TERUEL.

Madrid 18 Abril, 2—40 t.

Al subir las escaleras de la catedral el señor Obispo de Madrid, un presbítero llamado Cayetano Galeote, le ha disparado á quema ropa tres tiros de revolver, hiriéndole gravemente.—G.

Sr. Director del DIARIO DE TERUEL.

Madrid 19 Abril 10—45 m.

El Progreso de anoche publica una serie de cartas del presbítero Cayetano Galeote en las cuales trata de explicar los motivos de queja que tenía contra el señor Obispo. Este le habia retirado las licencias de celebración y por esta razón aquel se creia deshonrado.

El señor Obispo continúa á esta hora en estado gravísimo.—G.

Sr. Director del DIARIO DE TERUEL.

Madrid 19 Abril 8—45 n.

Tras larga agonía ha fallecido el Ilmo. señor Obispo de Madrid á las cinco de la tarde.

Reunido Cabildo para nombrar Vicario en Sede vacante.—G.

Imp. de la viuda é hijo de Zarzoso.



Doña María Cruz Romero,

VIUDA DE ZARZOSO.

HA FALLECIDO.

Sus desconsolados hermanos, hijos políticos, sobrinos, primos y demás parientes;

Suplican á sus amigos y relacionados que no se les haya pasado esquila, se dignen asistir á la conducción de su cadáver que tendrá lugar hoy 20, á las once de la mañana, y á continuación á los funerales que se celebrarán en la Iglesia de San Martín, por cuyo favor le quedarán reconocidos.

EL DUELO SE DESPIDE EN EL TEMPLO.

Casa mortuoria, calle de las Murallas, número 75.

ANUNCIOS.

AL MÁS BARATO.

Se ha recibido un gran surtido en Cretonas de todas las clases á 0'38 céntimos de pesetas.

Indianas, id.	0»38
Mallorquinas, id. id.	0»38
Brudets entrefinos, id. id.	0»38
Lienzo Sol, id. id.	0»38
Madapolan especial, id. id.	0»25
Sermis 24 pulgadas.	0»25
» 20 »	0»20
» teñido 34 id.	0»25
Patenes imperiales, id. id.	1»12
Parellas especiales, id. id.	0»45
» 1.ª id. id.	0»70
Moqueros azules desde 0'15 á 0'75	

uno. Bonitas cajas con 1 docena moqueros surtido á 2'50.

Y otra infinidad de artículos á precios reducidísimos.

También se han recibido las plumas para letra de adorno.

Casa de Churre.

3—TOZAL—3

Francisco Bayo.

VENTA.

Se vende una masía denominada «La Torreta» sita en el término de Gea de Albarracín. Consta de sesenta fanegas pocas ó ménos de regadío con frutales en su mayor parte.

De sesenta yugadas secano en cultivo, y del correspondiente edificio con parideras para seiscientas cabezas de ganado lanar.

Dará razón en esta capital don Joaquín Sánchez, calle del Salvador, número 4.

EL TALLER de hojalatería y lam-pistería de Vicente Guillen é hijo, se ha trasladado á la Plaza del Mercado, núm. 32.

En dicho establecimiento se venden y componen toda clase de objetos de hojalata, latón y zinc. Se confeccionan marcos de metal, lápidas mortuorias, todo con esmero y economía.

También hay un completo surtido de máquinas de coser, sistema Bing, reformado de Singer, á plazos ó al contado rebajando el 15 por 100.

INFALIBLES ESPECÍFICOS.

Se cura la *tos*, por 2 pesetas; el *asma*, por 2 id.; la *garganta*, por 2; las *fiebres*, por 2; el *estómago*, por 2; la *jaqueca*, por 3; los *dolores* de todas clases, por 3; la *gota*, por

2; la *esterilidad é impotencia*, por 5; los *herpes*, por 2; los *tumores*, por 5; el *cáncer*, por 3; la *vista*, por 4; la *sordera*, por 3, y las *hernias*, por 10.—Dirigirse, acompañando el importe en sellos ó letras, al *Instituto Médico-Celular*.—Barcelona.

JUAN MUÑOZ.

31—Mercado—31.

En este comercio se acaba de recibir un gran surtido de escopetas, pistolas y facas de diferentes sistemas, á precios muy arreglados.

También en dicho establecimiento hay un completo surtido de tiras, entredoses bordados, cintas de raso, terciopelo, adorno, falla, seda, cuellos, y puños impermeables; flecos, sedas, hilos estambres, lanas merinas y pelo de cabra; algodones, puntillas, trenzas de alpaca, medias y calcetines; petacas, peines, tijeras, horquillas y de concha, copas y vasos, corses, objetos de escritorio y otros géneros pertenecientes al ramo de quincalla y paquetería.

Salchichón legítimo de Vich, conservas manteca fresca de vaca, chocolates, cafés, tés, pastas para sopa, azúcares, cacao, licores, dátiles superiores á sesenta céntimos de peseta libra y demás géneros coloniales.

Especialidad, gusto y economía en jabones finos de todas clases á precios sin competencia.

BLONDISTA.

Se componen y lavan toda clase de encajes, blondas y demás objetos de esta índole.

Calle de la Abadía, número 4.

BONET Y MAORAD HERMANOS.

Compras y ventas en comisión.

Este establecimiento cuenta con varias representaciones de acreditadas fábricas y almacenes, en los géneros siguientes:

Calzado de todas clases, abanicos, licores, mantas, fajas, ornamentos para el servicio del culto divino, sedería, pañería, paquetería, azúcares, cacao, canelas, y demás géneros del país y extranjeros.

DEPOSITO de bacalao, judías, arroz, espartos, serones, tubos, perchas, palancaneros, borras para colchones y un magnífico surtido en camas de hierro, sin competencia en sus precios.

29—Democracia.—29

MAQUINAS PARA COSER

La Compañía Fabril

SINGER.

GARANTÍA POSITIVA,
ENSEÑANZA GRATIS

Á DOMICILIO
Y SIN LÍMITE ALGUNO,



2'50

Pesetas semanales,

sin aumento

NI ADELANTO ALGUNO

CUALQUIER MODELO DE NUESTRAS MAQUINAS

Única casa en Teruel,

18---SALVADOR---18

HILOS DE ALGODON, SEDAS,

AGUJAS, ACEITES

Y PIEZAS SUELTAS

SINGER.

MARCA DE

FABRICA

SINGER.

para toda clase de costura

DIFERENTES ACCESORIOS

GRAN REBAJA AL CONTADO